
B032016.3.31星期四
责任编辑/岳海智┃版式设计/朱玉辉责任编辑/岳海智┃版式设计/朱玉辉

教育周刊教育周刊快报教育

民办小学入学情报·学校篇学校篇

记者 张娜

长江实验小学今年新开体育公园校区，吸引了大
批城北家长的目光。校长见面会来了200多位家长，其
中不少都是来问新校区的。一位妈妈已经考察两三次
新校园，查看装修进度。提问环节，家长们都有不少关
注的重点，提问的话筒几次被直接抢走。问题集中在
体育公园校区和面试。

长江实验小学书记、副校长干定雄说，体育公园校
区2015年开始规划、设计，材料使用等都很环保。预计
今年 4 月底完工。到 9 月开学将有四个月的空置期，通
风散味等，环保达标，请家长放心。这个校区今年招 4
个班，每班35人以内。装修风格、教育理念都和长江实
验小学总校一致。

“长江实验小学 1999 年建校，至今已有 17 年。现
在一、二、三年级所在的国大校区，目前也在整修，9 月
投入使用。这里的装修会更适合低段儿童的年龄特
点，到时一定会给大家惊艳的效果。”长江实验小学校
长丁杭缨说。

丁校长做了一场讲座，名为《如何破解我们心中的
教育悖论》，和家长们一起讨论当下一些自相矛盾的教
育现象。

有的学校取消一、二年级数学课，说太难，孩子学太

早。丁校长说：“在长江绝对不会，数学非常重要，锻炼逻
辑思维，学语文是学形象思维，艺术培养创造思维，哲学培
养思辨的思维。有能力的孩子，就是能同时使用两种截然
不同的思维方式，这也是长江要培养的孩子。

“以前常说IQ、EQ，关注孩子的智商、情商。现在有个
GRIT（坚毅力）指标，是指面对长远目标的热情和毅力，现
在的孩子不缺IQ，但缺少意志力。有想法还能一直坚持下
去，拥有坚毅力的孩子，就是我们要培养的孩子。”

校长问答
问：城北新校区，老师都是新招的吗？
答：体育公园校区的师资主要分三部分：长江实验

小学的部分教师、下城区内的教师骨干、高校的优秀毕
业生。

问：报名流程怎么样？
答：3 月底请关注学校校园网，4 月 1 日开始预报

名。今年将有两个报名通道：长江实验小学和体育公
园校区两个入口，家长请按需进入。

4 月 15 日，将会给家长发短信，16 日请按安排好时
段进校。以往每年都有上千人来参加，半小时控制在
200 人以内。16 日面试。17 日下午 3 点，通过校园网和
微信号通知录取结果。

问：想知道学校想招什么样的生源？
答：我知道你是想问面试内容，考试内容保密（现

场一片笑声）。我们考查孩子的观察力、记忆力、理解
力、表达力和自我约束能力。不考加减乘除，不考认
字，家长不需要提前准备。常态就可以。

问：听说面试要“考”家长，考什么？
答：去年出了20多页的卷子，让家长做，这里都是客

观题。还有一张卷子是主观题，要求用笔写答案。主要
是想看看家长在育儿过程中的焦虑情绪，主要体现在哪
些方面。结果收来 800 多份卷子，有效问卷只有 200 多
份，所以家长不要说孩子不仔细不认真，大人也一样。

今年将会给家长做一道主观题，要求 5 选 1 作答，
主要看家长的育儿理念和学校理念是否匹配。家长答
得好不好，和孩子入学无显著关联。

问：一、二、三年级在国大校区，四、五、六年级在武
林府校区，是不是三年级之后，老师就要换了？

答：有的班级，一到六年级都不换班主任。有的
可能是两三年换一个班主任。班主任的调整是根据
学生的成长情况、班主任的自身情况以及学校的管
理，三方面来决定。每次调整都会在原有基础上优
化选择。

下城区下城区 长江实验小学
4月1日开始预报名 面试不考加减乘除不考认字
丁杭缨校长：数学很重要，一定要培养孩子的坚毅力

记者 姜晓蓉

校长见面会，锦绣·育才中学附属小学负责人、育才
京杭小学校长莫慧萍跟家长们分享的主题是：“每个孩
子都是VIP”。

讲座开始前，每位家长需要填写一份问卷——家里
大约有多少册藏书？其中属于孩子的有多少？孩子的
生活、学习主要由谁来负责？在家里，孩子最喜欢和谁
在一起？最听谁的话？您认为自己在教育孩子方面有
一套系统而有效的方法吗？当您的孩子向您提出不合
理要求时，您会怎么处理？

⋯⋯
这几年，锦绣·育才中学附属小学每年报名的人很

多，在这所学校，让孩子快乐成长的密码是什么？
莫校长说：“我们鼓励老师在学校待得住，在办公室

坐得住，在课堂陪得住，舍得把时间花在孩子身上，我们
评价老师好不好有一个很重要的数据，看老师花在学生
身上的时间有多少？”

孩子成长的第二个密码是，每个孩子都是 VIP。莫
校长说：“在育才，每一个孩子都享受VIP待遇。这对爸
妈来说不难，但对学校来说，就是关注每一个孩子，并且
要无微不至。在育才小学，孩子们从学习到生活，从录
取通知书到毕业证书，都要是最精致的，老师们用心呵

护每一个孩子的成长。
“让每个孩子都充满梦想是育才小学的办学理念，

孩子的梦想是孩子发展的源泉。那么，用什么来支撑孩
子的梦想呢？学校有梦想球场。梦想球场里，四块场地
的篮筐高度不同，最高的是四号球场，篮筐高度是标准
的3.05米，最低的是一号球场，只有2.25米，让小学生也
能实现扣篮的梦想。此外，还有育才梦想菜园、梦想舞
台、梦想课程，为育才孩子打下扎实的、健康的、向上的
梦想根基。”

最后一个密码，小学与中学的无缝对接。育才中
学的场地、设施设备均无条件向育才小学开放和使用；
育才中学学生阳光、活力、正气、好学的形象也非常吸引
小学生，是他们模仿和学习的对象。

校长问答
问：学校今年招多少人？如何进行报名？
答：今年学校计划招生两个班，共 60 人。今年，锦

绣育才附属小学采用预约体验课程的方式，有家长课
程，也有小朋友课程。学校会开设家长服务中心，接待
前来学校咨询的家长，

问：今年进入育才小学的学生还会直升育才中学
吗？

答：以往都是小学直升初中，今年的新生依然全部
直升育才中学。

问：学校的面谈，主要关注学生的哪些方面？
答：我们是零起点面谈，不会直接考孩子识字、计

算。面谈时，我们更关注的是孩子的综合素质，如表达
能力、思维能力、生活观察能力、空间想象能力、运动能
力等。这些能力不是能特地准备的，需要家长在平时的
活动中潜移默化地去影响孩子。

问：育才小学的课程和其他学校相比，有什么特色
吗？

答：育才整个校园是 24 个班规模，但现在全校只有
12 个班级，所以每班有两个教室，一个用来日常上课，
一个作为活动室。这样也扩大了孩子们的活动空间，有
的活动室做科学实验，有的作为绘画场所等。

学校特色教育分为几大块：一年级起开设科学课，
学校不仅有设备先进的实验室，还有“梦想菜园”做实验
基地；学校根据学生的能力水平，开发了校本课程——
魔法作文和思维乐园，自编教材，让学生的语文和数学
素养得到充分发展；外教口语课，运用纯正的西方式的
英语教学；艺体课程，男篮女舞，每个男生都要会打篮
球，每个女生都要会跳江南舞。

拱墅区 锦绣·育才中学附属小学
莫慧萍校长：零起点面谈，小学新生依然全部直升育才中学

记者 胡信昌

说起大关小学，大家都立马能想到学校浓郁的艺
术特色。这所有百年历史的小学，艺术教育有 60 多年
历史，民乐团在杭州市乃至全省都非常有名。杭州大
关小学教育集团总校长、语文名师罗才军，一个小时的
讲座，吸引了众多的家长。

罗才军说，大关小学不只是注重艺术教育，在大关
小学，最核心教育理念是“让每个孩子拥有更多可能
性”。罗才军说，其实学生并不一定非要成为科学家、
音乐家⋯⋯而是在成为杰出的人的路上有追求、有信
念，积极向上，拥有更多可能性。

罗校长说，要教育好一个孩子，请记住这三条铁
律：

第一，对孩子始终怀抱希望。教育学研究表明，只
要老师对孩子抱有足够的希望，仅此一点就足以让孩
子的智商提高二十多分。

第二，爱得恰如其分。既要真心地爱他，让他有安
全感和存在感，也要注意度。作家毕淑敏在书里提到，
去幼儿园里问孩子，父母爱不爱他们，孩子分成了两
类，一类说，爸爸妈妈不爱自己。但是事实，这个家里

有爸爸妈妈，每天都是加倍呵护。而另一类说，爸爸妈
妈很爱自己，调查发现，这些孩子在家里，每天做一件
力所能及的小事，给爸爸妈妈捶背、洗脚、打扫客厅。
所以，爱的能力不是你在享受到爱中生发的，而是通过
锻炼和培养才会拥有的。

第三，适度示弱。无论男女，父母都需要这样做。
在孩子面前，要适度撒撒娇，你撒娇越多，他撒娇越
少。你让他做得越多，他越觉得自己能干。

对家长如何选择学校这个问题，罗校长说，孩子爸
妈首先要了解学校和校长的理念，尤其是后者。因为
这是学校的顶层设计，将决定学生的培养方向和培养
策略。想掌握这些信息，可以去校网上看看校园活动
的报道，这些很能说明问题。

家长也要了解学生和家长群体。近朱者赤，同学
之间会相互影响，同学家长对孩子的教育影响，同样不
可替代。

另外，家长也要了解一下学校的特色，学校教师群
体和学校的硬件设施等基本条件，最好实地去看看了
解一下。

大关小学计划招收4个班级，140名学生，收费标准
为每学期4400元。

罗才军介绍，学校招生将对每一位参加面谈的孩
子做综合甄别，主要是看艺术天赋和学力素养。孩子
可以自主选择展示自己的乐感听辨、身体协调、音乐节
奏，绘画基础、书法基础、舞蹈基础等艺术项目。

同时，现场还会有简短的体验学习，展示孩子的综
合学习能力、身体素质。对于艺术天赋突出或学力素
养较好的孩子，学校会优先录取。

4 月 1 日起，家长可在学校官网（http://www.hzsdgxx.
com）下载报名表，填完后连同附件资料交到学校传达
室。

校长问答
问：大关小学的学生毕业之后出路如何？
答：学校对口公办中学是拱墅区最好的公办初中

之一文晖中学。另外每年都有不少成绩优异，有民乐
特长的学生被优秀的民办初中录取。

问：大关小学的运动场地这么小，怎么解决？
答：学校开发出了一批适合在室内锻炼的体育运

动项目，另外也在不断地拓展学校的运动空间，欢迎家
长们去看看。

大关小学
罗才军校长：对孩子抱有希望，爱得恰如其分


